

## Protokoll des online-Meetings vom 1. Februar 2021

---

**Veranstaltungsort:** online (Applikation Zoom), 19:00 - ca. 21:00 Uhr

**Teilnehmer:** Total 4 Personen: *Peter Brunner (PB)* *Markus Furger (MF)*  
*Jonas Schenker (JS)* *Christian Wernli (CW)*

**Traktanden:**

- 1.) Begrüssung und Vorstellung der Teilnehmer
- 2.) Ziel und Zweck der Fachgruppe sowie die Zielgruppe(n)
- 3.) Vorschläge zu Konzept und Internet-Auftritt
- 4.) Vorschläge zu Themen
- 5.) Verschiedenes
  - Leiter der Fachgruppe
  - Unterstützung durch die SAG
  - weitere Interessierte finden
  - nächstes Treffen

### Informationen, Notizen und Beschlüsse:

#### 1.) Begrüssung und Vorstellung der Teilnehmer

Nachdem sich alle pünktlich und erfolgreich in die Zoom-Applikation eingeloggt haben, begrüsst JS die Teilnehmer und bedankt sich für das Interesse zum Thema Astronomie-Geschichte.

Die Teilnehmer stellen sich kurz vor:

Peter Brunner (Astronomische Gesellschaft Zürcher-Unterland, AGZU)

Markus Furger (Astronomische Gesellschaft Baden, AGB)

Jonas Schenker (Astronomische Vereinigung Aarau, AVA)

Christian Wernli (Präsident der Schweizerischen Astronomischen Gesellschaft, SAG)



## **2.) Ziel und Zweck der Fachgruppe sowie die Zielgruppe(n)**

In vielen astronomischen Sektionen der SAG befinden sich Mitglieder, die ein besonderes Interesse an der Geschichte der Astronomie haben oder sogar über Spezialwissen über dieses Thema verfügen. Es gilt, diese Personen zu eruieren und für sie einen sektionsübergreifenden Rahmen zu bieten. Das vorhandene oder erarbeitete Wissen in Bezug zur Astronomie-Geschichte soll zudem archiviert, der Öffentlichkeit verfügbar und der Nachwelt zugänglich gemacht werden.

Die Meeting-Teilnehmer sind sich einig, dass zu diesem Zweck eine Fachgruppe "Astronomie-Geschichte" unter dem Dachverband der Schweizerischen Astronomischen Gesellschaft gegründet werden soll.

## **3.) Vorschläge zu Konzept und Internet-Auftritt**

Die Mitglieder der Fachgruppe sollen sich sowohl informieren als auch interaktiv austauschen können. Dazu sollen nach und nach folgende Möglichkeiten eröffnet werden:

- veranstalten von online-Meetings (Video-Konferenzen)
- betreiben eines Diskussion-Forums (auf der Plattform der SAG)
- unterhalten einer Webseite
- verfassen von Beiträgen für die Zeitschrift Orion
- organisieren von gemeinsamen Anlässen / Fachgruppen-Treffen / Ausflüge zu astro-historischen Stätten
- durchführen von Workshops
- etc.

Die Webseite soll die abrufbaren Beiträge einerseits nach Autoren und andererseits nach Themen listen. Das Copyright eines Beitrags verbleibt beim jeweiligen Autor.

Die Beiträge dürfen unter Angabe der Quelle für nicht-kommerzielle Zwecke verwendet werden (Stichwort: Open Access Copyright)

Die Beiträge sollen nach Möglichkeit unter Verwendung einer Fachgruppen-Vorlage (zwecks Wahrung der Corporate Identity) erstellt und im pdf-Format auf der Webseite publiziert werden.

## **4.) Vorschläge zu Themen**

Ein Brain-storming zu möglichen Themen und Arten von Beiträgen ergab Folgendes:

- Recherchen, Abhandlungen, Chroniken, Reise- und Erfahrungsberichte
- Biographien von Persönlichkeiten in Astronomie und verwandten Gebieten
- Meilensteine / Durchbrüche in der Forschung
- Irrwege / Sackgassen in der Wissenschaft
- Forschung und deren Resultate in früheren Kulturen
- verschiedene Weltbilder im Laufe der Zeit
- Kalender-Ären
- Mythologie und Sternbilder
- etc., etc.

## **5.) Verschiedenes**

- Leiter der Fachgruppe

Markus Furger hat sich freundlicherweise zur Verfügung gestellt, die neue Fachgruppe zu leiten.

Als Basis dient das Fachgruppen-Reglement der SAG.

Die Unterstützung durch den FG-Koordinator ist jederzeit gewährleistet.

- Unterstützung durch die SAG

Die Unterstützung durch die SAG sowie die Modalitäten dazu sind im FG-Reglement geregelt.

- Weitere Interessierte finden

Für die neue Fachgruppe Astronomie-Geschichte soll Werbung betrieben werden.

Weitere Interessierte sollen darüber in Kenntnis gesetzt werden.

Der FG-Leiter und der FG-Koordinator tauschen regelmässig ihre Verteilerlisten aus.

Spontan werden folg. Personen als mögliche FG-Interessierte genannt: Helen Wider

Andreas Verdun

- Webseite

JS erstellt, in Anlehnung an andere bestehende Fachgruppen, eine erste Webseite als Diskussionsgrundlage.

## **6.) Schluss**

JS bedankt sich für die angeregte und motivierende Unterhaltung.

Die Teilnehmer freuen sich über die Gründung der neuen Fachgruppe Astronomie-Geschichte. Sie schreiben damit selber Geschichte!

Ein gründungswürdiger Umtrunk wird anlässlich eines persönlich durchführbaren Treffens nachgeholt.

Oberentfelden, 01.02.2021

Jonas Schenker

Fachgruppen-Koordinator

Schweizerische Astronomische Gesellschaft SAG